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FORMATURA DA TURMA “REAL ACADEMIA DE  
ARTILHARIA, FORTIFICAÇÃO E DESENHO” 

 
Mensagem do Ministro da Defesa, Celso Amorim, na solenidade  

de colação de grau e entrega de espadas aos formandos da  
Turma “Real Academia de Artilharia, Fortificação e Desenho” 

 
Rio De Janeiro, 29 de novembro de 2012 

 
 
Senhoras e senhores, 

Um momento de formatura é sempre um momento de grande emoção, emoção para aqueles 
que encerram uma trajetória e se preparam para outra aventura.  
 
A gente pode ver estampada no rosto de vocês a alegria, mas também a emoção, a consciência 
de que estão entrando em uma nova fase da vida. 
 
Uma fase em que terão de continuar dando muito de si, não só nos estudos, mas na capacidade 
de tomar decisões, na capacidade de empreender novas ações.  
 
É um momento de grande alegria para todos os formandos.  
 
E é, sobretudo, um momento de muita alegria para os pais e para as mães, que se dedicam 
muito e que possibilitam essa vitória que vocês alcançaram.  
 
Mas eu queria também dizer aqui, como representante do Governo, que é um momento de 
grande importância para o Brasil, porque são mais de 75 engenheiros que se formam. 
 
Engenheiros com uma formação excelente, com toda a capacidade que esse Instituto Militar 
de Engenharia, que completa 220 anos, pode dar.  
 
Vocês vivem em um Brasil hoje muito diferente daquele Brasil em que eu me formei (não em 
engenharia), há mais ou menos 50 anos atrás.  
 
Eu era engenheiro das palavras, vocês são engenheiros da realidade.  
 
Vocês ajudarão a fazer coisas, a construir pontes, a construir hidrelétricas, a construir 
computadores, a conceberem softwares, todos eles.  
 
Todas essas coisas – me desculpem se eu omiti alguma especialidade, acho que isso resume 
um pouco esse leque de especializações que vocês têm – tudo isso é fundamental para o 
crescimento do Brasil.  
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O Brasil depende de vocês, então eu não gostaria de transformar esse momento de alegria e 
esse momento de comemoração em um momento de peso, de peso com a responsabilidade, 
mas eu não posso deixar de mencionar essas responsabilidades no futuro.  
 
O Brasil espera muito de vocês.  
 
E eu tenho certeza que, no cumprimento dessas expectativas que o Brasil coloca em vocês, 
além dos seus pais, o Brasil também vai comemorar com realização de vocês.  
 
Vai ser também uma realização do nosso país, um país cada vez maior, cada vez mais forte, 
cada vez mais pacífico e cada vez mais justo.  
 
Então, parabéns a todos, aos pais, aos formandos, aos professores, parabéns ao Instituto 
Militar de Engenharia. 
 
Para mim é uma grande honra, uma grande alegria participar de uma cerimônia de um 
instituto cuja fama, inclusive, transcende o setor específico de engenharia, transcende aliás o 
próprio país.  
 
Sinto-me muito honrado em estar compartilhando esse momento com vocês.  
 
Parabéns! 


